

ORGANE DU CERCLE PEGASE

Association sans but lucratif

Fondé en 1906 - Société Royale

Affilié à la Fédération Belge du Cyclotourisme

TRESORERIE : C.C.P. **000-0147212-63** CERCLE PEGASE
Bruxelles - Tél. 02 242 41 45 - Alex NOOTENS
Site : <http://pegase-activites.skynetblogs.be>

COTISATION : € **14,00**
Jeunes (moins de 31 ans) : € **7,50**
Jeunes (moins de 17 ans) : € **1,00** (sans envoi de programme)

ASSURANCE FACULTATIVE : € **1,50** - pédestre
€ **2,00** - pédestre/cycliste

Les articles n'engagent que leurs auteurs

IMPORTANT

15 décembre : Rappel : Visite du site de Tour et Taxis

p. 7

COTISATIONS 2007

Le Trésorier se tient à votre disposition pour recevoir vos cotisations pour l'année 2007.

Membre adhérent : € **14,00**
Moins de 31 ans : € **7,50**
Moins de 17 ans : € **1,00** (sans envoi de programme)
Membre A.S.B.L. : € **2,50** (en supplément de la cotisation normale).
POUR MEMOIRE : Les membres de l'A.S.B.L. sont ceux ayant une ancienneté d'au moins 5 ans et dont la candidature a été retenue par les membres de l'Assemblée générale.

Nous insistons particulièrement pour que les paiements des cotisations soient effectués par **virement** au compte **000-0147212-63** du Cercle Pégase.

Assurance pédestre : € **1,50***
Assurance pédestre + RC cycliste : € **2,00***

* N.B. : couvrant votre responsabilité du 1er janvier au 31 décembre 2007.

Alex Nootens

ATTENTION!! Inscrivons-nous à temps

N'oubliez pas la séance du lundi 4 décembre au cours de laquelle aura lieu la projection des dias de J. GALLET, R. GROLLET, J. PAULIS, A. REYNAERTS, P. SEGAERT et L. VANDERMEIREN, sujet : "Petite illustration de la Saga Pégase".

15 - Visite du site de Tour et Taxis. Inscription chez J. GALLET au 02 569 05 04.

17 - Marché de Noël à Maastricht. Inscription pour le car chez Félix WALRAVENS. Tél. 02 425 07 52.

7/1/2007 - GR 5 Hollande-Méditerranée à travers la Belgique. Inscription pour le car chez Luc VANDERMEIREN. Tél. 02 215 77 70.

NOTRE ASSEMBLEE MENSUELLE DU LUNDI 4 DECEMBRE A 20 HEURES

Réunion dès 20 heures à l'Auberge de Jeunesse Jacques Brel, rue de la Sablonnière 30 (place des Barricades) à Bruxelles. Tél. 02 218 01 87.

L'assemblée sera ouverte à 20h30 précises avec l'ordre du jour suivant :

1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 6 novembre ;
2. Présentation et admission des nouveaux membres ;
3. Inscriptions aux diverses promenades et randonnées ;
4. Visite du site de Tour et Taxis le 15 décembre ;
5. Divers ;
6. Projection des dias de J. GALLET, R. GROLLET, J. PAULIS, A. REYNAERTS, P. SEGAERT et L. VANDERMEIREN.
Sujet : "Petite illustration de la Saga Pégase".

Le Comité se réunira le jeudi 7 décembre à 20h30 chez L. & L. VANDERMEIREN, place Terdelt 2 à 1030 Bruxelles.

Renouvellement annuel du Comité exécutif

Les membres du Comité exécutif sont, comme chaque année, sortants et rééligibles.

Les candidatures éventuelles doivent être adressées par écrit à la Présidente, Mme Lucette VANDERMEIREN, place Terdelt 2 bte 8 à 1030 Bruxelles, avant le 31 décembre.

PROMENADES CYCLISTES DU MOIS DE DECEMBRE

Responsable : Micheline BROIER, Avenue des Gerfauts 8, Bte 14, 1170 Bruxelles.
Tél. 02 660 95 23. Courriel : michebroier@skynet.be

Toutes les promenades sont circulaires. La distance parcourue sera déterminée par le pilote et est principalement fonction des participants.

Du jeudi 30 novembre jusqu'au 14 décembre 2006, les réunions hivernales ont lieu à Boitsfort, parking haut de la rue Nisard, à 13h45, départ à 14h précises, sauf en cas de

fortes pluies ou de neige ou de verglas, dans ces cas là, veuillez prendre contact par téléphone avec le pilote.
Les pilotes sont Micheline (02 660 95 23), Marc (02 215 14 07) ou John (02 347 29 97).
Les sorties du jeudi reprendront le 18 janvier 2007.

NOS EXCURSIONS PEDESTRES DES DIMANCHES DE DECEMBRE

Responsable : Luc VANDERMEIREN, place Terdelot, 2, Bte 8, 1030 Bruxelles.
Tél/fax 02 215 77 70.

Allure de marche

L = Lente : moins de 3,5 km/heure M = Moyenne : de 3,5 à 4 km/h.
S = Soutenue : de 4 à 4,5 km/h R = Rapide : plus de 4,5 km/h.

Ces allures s'entendent en terrain facile et peu accidenté.

Attention : Les horaires des trains seront modifiés à partir du **10.12.06**. Veuillez arriver en gare de préférence avant l'heure de rendez-vous.

- 3 - **Miroirs d'eau et Rubans d'argent - 11ème étape - L'Eau d'Heure** - Réunion gare Centrale à 8h25. Départ en train à 8h45 pour Jamioux via Charleroi-Sud. Arrivée à 10h02.
23 km - S - Jean-Marie VAN HANDEHOVE (02 479 72 17 après 20h) - Bois de Jamioux, Bois de Lobbes, Bois Belle Taille, Bois Communal, Ham-sur-Heure-Nalinnes (PN), Bois Jacques, Bois de Sauci, Croix Thiry, Bois de la Planette, Thy-le-Château, Pry, Le Jardinnet, Walcourt.
19 km - M - Luc VANDERMEIREN - Même région, même PN.
Retour en train via Charleroi-Sud.
- 10 - **23 km - M + L - Patrick Vermeulen (02 250 07 22 heures et jours scolaires) - Les balcons de la Vesdre** - Réunion gare Centrale à 7h35. Départ en train pour Pépinster à 7h56 via Verviers-Central. Arrivée à 9h42. Quartier Massau, Drolenval, Cornesse, Croix Maga, Froidbermont, Olne (PN), Vaux-sous-Olne, Nessonvaux et ses nombreuses sentes pierreuses (visite de la cité), En Gelivau, Trooz. Retour en train via Liège-Guillemins.
- 17 - **Marché de Noël à Maastricht** - Réunion gare Centrale devant la Galerie Ravenstein à 7h45. Départ en car à 8 h précises pour Eben-Lava.
25 km - Félix WALRAVENS - Kanne, Montagne St-Pierre, Maastricht (PN), tour des remparts.
20 km - Patrick VERMEULEN - Même région, même PN, mais parcours dans la ville.
2,5 km X 2 - Agnès VAN AVERMAET - Promenade et visite dans la région.
Inscription pour le car chez Félix WALRAVENS au 02 425 07 52.
- 24 - **22 km - M + L - Patrick VERMEULEN** - Réunion gare Centrale à 9h05. Départ en train à 9h25 pour Opwijk. Arrivée à 9h49. Drashout, Merken, Kravaalbos, Krokegem, Mollern, Brussegem (PN), Kobbegem, Hamme, Relegem, Obbergem, chalet du Laarbeek, AZ. Retour en bus 13, 14, 53, 84 ou bus 820 pour Vilvorde.
- Lu 25 - **16 km - M - Luc VANDERMEIREN** - Réunion gare Centrale à 10h55. Départ en train à 11h16 pour Malines-Nekkerspoel. Arrivée à 11h41. Réserve naturelle Mechels Broek, La Dyle, Hever (PN), Boortmeerbeek, chapelle St-Adrien, Haacht. Retour en bus 270 pour Bruxelles.
- 31 - **24 km - M - Félix WALRAVENS** - Réunion gare Centrale à 9h20. Départ en train à 9h38 pour Tubize. Arrivée à 10h07. Coeurq, Rebecq (PN), ancien moulin d'Hou, Braine-le-Comte. Retour en train.
- 1/1 - **22 km (suivant météo) - M + L - Patrick VERMEULEN** - Réunion station Schuman SNCB à 9h45. Départ en train à 10h05 pour Rixensart. Arrivée à 10h29. 2 boucles sont prévues avec PN à Rixensart. La première desservira le lac de

Genvall par le côté Sud et le sentier du Corput. La deuxième via Chapelle-St-Lambert, le bois de la Hussière, ferme de Moriensart, Renipont et retour à Rixensart station. Retour en train.

7/1 - **Le GR 5 Hollande-Méditerranée à travers la Belgique - 1ère étape** - Réunion gare Centrale devant la Galerie Ravenstein à 7h45. Départ en car à 8h précises pour Essen.

25 km - S - Patrick VERMEULEN (02 250 07 22 jours et heures scolaires uniquement) - Kiekenhoeve, Bruyère de Kalmthout, route Putte-Kalmthout, Putte (PN), Kalmthout, Achterbroek, Sterbos.

20 km - M - Luc VANDERMEIREN - Même région, même PN.

3 km - L - Pilote à désigner sur place - Promenade dans la région avec le même PN.

Inscription pour le car chez Luc VANDERMEIREN au 02 215 77 70.

RANDO PLUS - MOIS DE DÉCEMBRE

Roland (02 726 96 87 ou 0476 96 70 42) et Chantal (02 384 75 69) se tiennent à votre disposition pour toute demande de renseignements.

Site Internet : <http://www.randoplus.be> - Courriel : chantal.tellier@randoplus.be

POUR TOUTES LES BALADES : il est toujours préférable de contacter le pilote pour prévenir de sa présence et être averti de tout changement éventuel de dernière minute.

Dimanche 3 - A l'assaut des terrils - Randonnée pédestre de ± 20 km de Trooz à Chênée en compagnie de Patrick BAIRIN (0476 66 85 74).

En cette veille de Sainte-Barbe, patronne - entre autres - des mineurs, nous allons monter au sommet du Hasard. Ou plus exactement du terril du Hasard. De ce point culminant du plateau de Herve (355 m d'altitude) nous aurons une vue circulaire de 60 km.

Rendez-vous à 8h40 gare Centrale. Départ à 8h56 pour Eupen. Changement à Liège (10h08) vers Verviers. Descente à Trooz. Retour via Chênée. Train de 17h58/18h58 vers Bruxelles au départ de Liège Guillemins.

Dimanche 10 - Benoot Roland s'en va marchant en Brabant Flamand. A moins de 20 km de Bruxelles, la campagne brabançonne nous tend les bras.

Rendez-vous gare Centrale à 9h20, départ du train à 9h39 pour Herent, près de Louvain. Roeselberg - Bertem - Eikenbos - Tergessel - Kortenberg, 25 bornes point mornes. Retour en bus de Lijn.

Dimanche 17 - Chantal Tellier nous emmène d'Ecaussinnes à Binche. ± 25 km.

Rv Bxl-Central à 8h35. Départ du train à 8h57 direction Braine-le-Comte/Quiévrain.

Retour de Binche à 17h01, arrivée à Bxl à 18h03. PN à Le Roeulx.

Notre balade commence vers les années 1100 avec le château de Follié ("Feuille" en référence aux forêts qui couvraient la région) et nous emmène sur les terres de l'abbaye de Saint-Feuillien qui a laissé en héritage une bière bien connue des amateurs ; enfin nous terminerons à Waudrez, premier endroit signalé sur la voie romaine de Bavai à Tongres dans l'itinéraire d'Antonin (2ème siècle).

Dimanche 24 - Trêve des brasseurs ou (demi) rando hot(te) ? Guettez notre site <http://www.randoplus.be> !

Du mercredi 27 décembre 2006 au lundi 1er janvier 2007, accrochez vous à vos chaussettes ! REVEILLON DU NOUVEL HAN (SUR LESSE) ! Roland Benoot et Thierry Laplanche se mettent à table et à la boussole pour une dernière (quasi) semaine de rando en 2006 et bien sûr la première balade de 2007 ! Le tout dans une atmosphère à tête festive. Le cadre magnifique <http://www.cbtlj.be/site/start.php?iCategoryId=12> du CBTJ "Entre Pierres et Rivières" et son accueil toujours aussi chaleureux sertiront ce petit bijou de séjour auquel nous sommes particulièrement fiers de vous convier.

Réveillon coûte à voir entre les participants, pas de grande fiesta au CBTJ, mais Han n'est pas le désert...

Contactez Roland par tél ou Thierry par courriel. Possibilité de séjour plus court ou de nous rejoindre pour le réveillon, MAIS pour TOUTES LES FORMULES ...

DATE LIMITE D'INSCRIPTION : le lundi 4 décembre au soir. Versement de 30 euros d'acompte à la clé (compte 001-0543340-22 de Thierry).

POLYRANDO - MOIS DE DECEMBRE

La section accueille les membres de 18 à 45 ans.

Responsables : YVES (02 673 90 99) et BERNARD (02 784 28 33).

Courriel : bernard@polyrando.org - Site web : <http://www.polyrando.org>

Polyrando n'envoie pas de programme papier, mais via le site web de Polyrando, vous pouvez vous inscrire dans la mailing list et/ou consulter le programme en ligne. Cela vous permettra de disposer de la dernière version du programme Polyrando qui est régulièrement mis à jour.

NOS SORTIES PEDESTRES DES MERCREDIS DE DECEMBRE

Responsable : Luc VANDERMEIREN, place Terdelt, 2 - bte 8, 1030 Bruxelles.
Tél/fax 02 215 77 70.

Note importante - Certains départs sont quelque peu avancés, compte tenu du fait qu'à 16h30 la nuit est tombée.

N.B. : PRP = petite restauration possible.

Toutes les excursions sont circulaires, sauf mention contraire.

L - M - S - R = allure de marche. Voir en tête des excursions pédestres du dimanche.

Attention : Les horaires des trains seront modifiés à partir du 10.12.06. Veuillez arriver en gare de préférence avant l'heure de rendez-vous.

- 6 - 12 km - L - Renée Van Reeth (02 673 33 53) - Départ à 10h50 de la Petite Espinette à Uccle (RV coin Drève Pittoresque et avenue Bon Air - bus 137 gare du Midi à 10h12, Bascule à 10h29, Petite Espinette à 10h43). PN à Linkebeek au café "De Moelie", rue St Sébastien 14 (02 305 74 86).
- 18 km - M - Paule DE SMECHT (02 524 35 65) - Départ à 10h de la station de métro Veeweyde. PN à Pède-Ste-Anne, café Sint-Anna, Herderbeekstraat 174 (02 569 24 11).
- 25 km - S - Félix WALRAVENS (02 425 07 52) - Réunion gare Centrale à 8h45. Départ en train à 9h04 pour Nivelles. Monstreux, Ronquières (PN), Henripont, Ecaussinnes. Retour en train.
- 13 - 12 km - L - Bernard van der Linden (02 376 69 59) - Départ à 11h du cimetière de Jette (bus 53, tram 18, 19, 81, 94). PN à Wemmel au café «Sporthal», Dijk 34 (0479 81 14 01).
- 18 km - M - Jean PAULIS (02 466 32 31) - Départ à 10h05 de la Petite Espinette (bus W à 9h30 à la gare du Midi, avenue Fonsny, 9h33 à la Porte de Hal, 9h46 à la Bascule, 10h00 à la Petite Espinette). PN à Linkebeek, café De Moelie, rue St-Sébastien 14 (02 305 74 86).
- 25 km - M - Guy WAUTERS (02 241 48 72) - Réunion gare Centrale avant 8h10 pour prendre le train pour Diest. L'heure de départ est à vérifier. Scherpenheuvel (Montaigu) (PN), Aarschot. Retour en train.

- 20 - **12 km - L - Renée Van Reeth** - Départ à 11h de l'entrée du F.C. de Vilvorde, ch. de Bruxelles. (bus 47, descendre à l'arrêt Sportcomplex, puis 5 minutes à pied sur la droite vers le canal). PN à Grimbergen à la taverne «Groenpoort», Kerkplein 5 (0472 42 99 58).
- **18 km - M - Jacqueline HILLAERT (0478 56 63 95)** - Départ à 9h50 de l'arrêt du bus Leefdaal-Kasteel sur la N 3 (bus 317 à 9h06 à la station de métro Crainhem, 9h32 au terminus du tram 44 à Tervuren, 9h41 à l'arrêt Leefdaal-Kasteel). PN à Berg, café Vrede, Bergstraat, 67 (016 65 18 16).
- **25 km - S - Michèle GUESSE (02 478 40 83)** - Réunion gare Centrale à 9h15. Départ en train à 9h24 pour Zandbergen via Denderleeuw. Arrivée à 10h13. Moerbekebos (PN), Grammont. Retour en train.
- 27 - **12 km - L - Renée Van Reeth** - Départ à 11h des Quatre-Bras de Tervuren (tram 44 à prendre minimum 25 minutes avant à Montgomery). R.V. au parking Drève de Ravenstein. PN à Auderghem au Centre Sportif de la Forêt de Soignes, ch. de Wavre 2057 (02 660 84 99). PRP.
- **18 km - M - Maria HUMMEL (02 411 56 74)** - Départ à 10h du dépôt des bus à Overijsse (bus 341 à 9h21 à la gare d'Etterbeek, 9h34 à Herrmann-Debroux, 9h53 au dépôt des bus d'Overijsse). PN à Rhode-Ste-Agathe, Taverne De Piano, Leuvensebaan 286 (016 47 30 35).
- **25 km - S - Félix WALRAVENS** - Réunion gare Centrale à 9h25. Départ en train à 9h44 (Bockstael 9h53) pour Opwijk. Meldert, Asse (PN), Kobbegem, Jette. Retour en bus 13 ou 14 ou métro.

NOS SORTIES PEDESTRES DES SAMEDIS DE DECEMBRE

Responsable : Raymond GROLLET, avenue I. Geyskens 108, 1160 Bruxelles.
Tél. 02 672 37 14.
<http://cerclepegase.skynetblogs.be>

Toutes les réunions ont lieu à 14h15 et les départs à 14h30. Allure de marche : M. Promenades circulaires d'environ 10 km.

- 2 - **Robertine CLARK** - Réunion aux Quatre-Bras (tram 44).
- 9 - **Michèle AERTSENS** - Réunion au Fort-Jaco (terminus tram 92).
- 16 - **Raymond GROLLET** - Réunion à Tervuren-Parc (terminus tram 44).
- 23 - **Mary Mc NICOLAS** - Réunion à la gare de Boitsfort (tram 94).
- 30 - **Raymond GROLLET** - Réunion à Herrmann-Debroux - côté Shell (Métro 1 A, bus 42, 96, tram 94).

VISITE GUIDEE

Rappel - Vendredi 15 décembre : Le site de Tour et Taxis

Détails dans le bulletin de novembre.

Réunion à l'entrée du site, avenue du Port à 9h45 (bus 14). La visite est à 10h.

Le parking est en face de la place des Armateurs.

Inscriptions chez J. Gallet au 02 569 05 04 et paiement de 8 € au compte 000-0145971-83 de J. GALLET avant le 5 décembre. Maximum 40 participants.

ECHOS

Dans le cadre de notre anniversaire

Projection : Petite illustration de la Saga Pégase

Quelques diapos en noir et blanc vous feront découvrir comment les "Pégaseux" pionniers s'équipaient pour leurs sorties à vélo et ce, bien avant la guerre. Seront évoqués ensuite nos activités dominicales, tant pédestres que cyclistes, les samedis en Forêt de Soignes, les grands succès du mercredi et aussi les amusements d'il n'y a pas si longtemps. Devant la quantité de matière à sélectionner, nous nous sommes trouvés devant des choix cornéliens ; aussi, si le cœur vous en dit, quelques uns de nos beaux voyages feront l'objet d'une présentation supplémentaire dans le courant de l'année prochaine.

En ce lundi 4 décembre, nous attendons tous ceux qui, de près ou de loin, s'intéressent à la vie de notre Cercle et nous espérons qu'ils seront nombreux.

Lendemain d'élection

Ce 9 octobre, pour honorer notre statut de Société Royale centenaire, la ville de Bruxelles avait invité notre comité et quelques anciens à une réception officielle incluant le vin d'honneur traditionnel.

Tous sur notre "31", nous sommes introduits à 17h dans la très belle salle des mariages, vide à l'exception d'une table avec verres et boissons derrière laquelle officiaient deux employés communaux chargés du service, mais de représentant officiel pour nous accueillir point.

Las, la date convenue correspondait au lendemain des élections et l'une des employées expliqua, assez pénaude, que ~~nos~~ ~~salles~~ ~~communales~~ étaient terriblement occupés et qu'ils ne trouveraient ~~sans doute~~ pas le temps de venir nous saluer !

Nous en fûmes donc réduits, et notre présidente déçue en fut fort marrie, à devoir considérer la ~~salle des mariages~~ comme une annexe de la salle de réunion de l'auberge de jeunes Jacques Brel, où nous retrouvons tous les premiers lundis du mois, ~~mais~~ nous ne nous attendons pas à voir apparaître un représentant de la ville !

Il ne nous restait plus qu'à trinquer entre nous à la santé de Pégase, ce que nous fîmes sans restriction.

Pégase 1906 - 2006

Que se passe-t-il donc à la place de Brouckère ce samedi 14 octobre ? Des Pégaseux surgissent de partout. Ah oui ! C'est le centenaire et ça mérite bien un gueuleton dans le plus prestigieux hôtel de notre capitale. A la terrasse du Métropole, habitués et touristes prennent tranquillement l'apéritif. Quant à nous, c'est dans la grande salle Ambassadeur (nous sommes près de 200) qu'ambiance et apéro nous attendent.

En place pour le quadrille... et nous voilà transportés en l'an de grâce 1906, par le groupe de danses folkloriques où figurent des Pégaseuses.

Entretemps, les tables avaient été bien garnies : des entrées au gâteau d'anniversaire, on se lécha les babines et le palais !

Il y eut aussi des retrouvailles nombreuses et beaucoup d'émotion, surtout quand le Président d'honneur prit la parole ; n'oublions pas qu'il venait déjà à Pégase en tenant sagement (?) la main de son papa, membre depuis le début des années 20. Quant à notre Présidente, Lucette, elle ne cesse de circuler de table en table ; combien de kilomètres aurait-elle accomplis ?

Notre ami Jean Paulis, lui, évoque avec humour bien sûr, la vie du Cercle.

Mais les convives aussi sont mis à l'épreuve par les animateurs : chanter MEXICOOOOO.....!! exigea bien autant de souffle et d'énergie que monter depuis la cascade du Bayon à Botrange.

Et ce n'est pas tout : les festivités se terminèrent par un "Hymne à Pégase" composé par nos marcheurs poètes et musiciens : Evelyne, Claire, Nadine, Jean-Pierre... et joyeusement interprété par tous nos Pégaseux ; ma foi Pégase n'a pas seulement le sens du rythme mais a aussi la dans le ventre !!

Maintenant, parlons un peu coulisses, car tout ça n'est pas tombé du ciel ; coordonner repas et activités ne fut, certes, pas une mince affaire et Jeannine et Josse Gallet, nos talentueux organisateurs y passèrent plus d'une nuit blanche.

MERCI DE TOUT COEUR

Nous nous en souviendrons ettoutes nos excuses pour les nuits blanches.

José Christien

Photos souvenirs

Les photos de Patrick BAIRIN peuvent être consultées sur le site <http://www.randoplus.be/randonnes/2006/20061014/thumb.html> ou sur DVD disponible chez Mme VANDERMEIREN (02 215 77 70).

Miroirs d'eau et Rubans d'argent **L'Eau d'Heure**

L'Eau d'Heure prend sa source en amont de Cerfontaine et va se jeter dans la Sambre à Charleroi, elle arrose les villes de Silenrieux, Walcourt avec son imposante basilique ainsi que le village de Ham-sur-Heure. Suite à la pollution de la Sambre un projet de barrage fut retenu dans les années 60. Un barrage, celui de la Plate Taille, au sud de Cerfontaine fut construit. Lutte contre la pollution, fourniture de courant électrique, tout a été soigneusement étudié, mais l'ensemble du site a aussi une vocation touristique. Mais se sont surtout les paysages qui attirent les touristes qui parcourent les chemins de l'Entre-Sambre-et-Meuse.

Un parcours en Hainaut : les beffrois, symboles des libertés communales

Le beffroi de Charleroi : le plus récent de Wallonie

Charleroi est une ville créée de toutes pièces en 1666. Elle doit son nom à Charles II d'Espagne, alors souverain de nos régions. Conçue comme une forteresse, dépendant exclusivement du pouvoir central, elle ne posséda ni maison communale, ni halle avant la fin du XVIII^e siècle. Ce n'est qu'en 1928 que le Conseil communal, présidé par le bourgmestre Joseph Tirou, décida à l'unanimité d'élever un nouvel hôtel de ville. Le beffroi fut accolé à ce bâtiment en 1935. Il ne s'agissait plus de magnifier les libertés communales, bien sûr, mais néanmoins d'affirmer la fierté d'être "Carolo". L'architecte Joseph André, à qui l'on doit beaucoup d'aménagements urbains dans la capitale du Pays Noir, a dessiné un monument typique de l'art déco en vigueur dans l'Entre-deux-guerres. Sa partie basse est en pierre bleue et blanche. On a préféré la brique pour la flèche, qui renferme les deux chambres du carillon, et la pierre blanche pour la partie supérieure, jusqu'au clocheton de couronnement qui est, quant à lui, en bronze.

La construction de ce beffroi moderne a été une prouesse technique en raison de son poids - évalué à quatre mille tonnes ! - et du terrain rendu instable par les mouvements miniers. A l'intérieur de la tour, quatre grands vérins hydrauliques sont prévus pour régler l'aplomb de l'édifice qui affiche septante mètres de haut. Celui-ci comprend l'entrée principale pour les bureaux de l'administration, qui occupent en outre plusieurs étages de la tour, et supporte la traditionnelle horloge et le carillon, héritiers de la "cloche communale". Le carillon offre la particularité de jouer quelques mesures de mélodies traditionnelles : Pays de Charleroi à l'heure pile, Lolotte à la demie, Skeujé l'feu à l'heure quart et El quèzène au Mambour à l'heure trois quarts.

La permanence du rôle joué par les tours communales au fil des siècles est étonnante. Comme jadis, le beffroi continue de rythmer le temps au son de ses cloches. Il représente un repère spatial important et constitue toujours un emblème identitaire pour les citadins.

Survivre à l'hiver

S'il est une saison aussi redoutable que redoutée par les animaux, c'est bien l'hiver. Ils ont le choix entre s'adapter ou fuir. Les stratégies qu'ils ont adoptées sont similaires à celles de l'homme : manger et dormir.

Certains animaux à sang froid, tels les insectes, mollusques, batraciens et reptiles, ont opté pour la mise en léthargie, bien à l'abri de la neige et du vent, enfouis dans le sol, un trou d'arbre ou une fente de rocher. Quelques mammifères comme le loir, le muscardin, le lérot, le hérisson, les chauves-souris et la marmotte ont adopté une solution similaire. Curieusement, à l'approche de l'hiver, ces animaux perdent leur aptitude à maintenir constante leur température interne, qui chute à des valeurs légèrement supérieures à celles du milieu dans lequel ils vivent. Parallèlement, le cœur et la respiration se ralentissent. Toutefois, si la température extérieure descend trop bas, ils s'accroissent et l'animal peut se réveiller, et consommer une partie de la nourriture emmagasinée. Ces réveils, qui peuvent aussi être dus à l'accumulation de déchets dans l'organisme, sont plus fréquents en début et en fin d'hibernation, et sont très consommateurs d'énergie, si bien que l'animal peut avoir perdu 50 % de son poids au sortir de l'hiver ! Une stratégie identique est suivie par le blaireau et l'ours. Mais, si les mammifères précédents sont de réels hibernants, on ne peut pas en dire autant de ces deux derniers, car leur température interne ne s'abaisse jamais en dessous de 29°C, même au cœur de l'hiver. Et ils doivent se constituer des réserves de graisse corporelle durant l'été et l'automne, car ils n'engrangent aucune nourriture dans leur tanière.

La seconde solution pour survivre aux rigueurs de l'hiver consiste à s'alimenter en abondance et à revêtir un manteau bien chaud. Si la neige constitue un édreton moelleux pour tous les animaux qui vivent en dessous, elle enfouit toute source d'alimentation pour ceux qui vivent à l'extérieur et, de plus, entrave leurs déplacements. Les petits mammifères comme le lièvre écartent au maximum leurs doigts poilus pour progresser à sa surface, mais il n'en va pas de même pour le chamois, mal adapté à cet élément. Ces animaux consacrent la quasi-totalité de leur journée à la recherche de nourriture qui, contrairement à ce que l'on pourrait croire, n'est pas si rare. En effet, en raison de la légère chute de pression qui s'installe au-dessus d'eux, les névés plaquent à leur surface poussières, débris végétaux et petits insectes. Ces véritables "supermarchés pour animaux" sont fréquentés aux mêmes heures par des petits mammifères de tout poil et, surtout, par les oiseaux.

Quant aux plus gros, les chevreuils ou les chamois par exemple, ils n'auront d'autre recours que de gratter la neige pour y trouver quelques lichens ou brins d'herbe. Et puis la forêt, qu'ils gagnent de temps à autre, leur fournit de la mousse ainsi que des écorces, en attendant les premiers beaux jours. Cependant, leur plus grand ennemi n'est pas le froid mais le vent. Ainsi, une simple brise à 8 km/h, associée à une température de - 30°C, entraîne de graves gelures. Ce qui les sauve ? Cette fameuse bourre constituée de poils très fins, chaude comme du duvet. C'est elle qui permet au renard polaire de résister à des températures de - 80°C. C'est un duvet analogue qui recouvre la peau des oiseaux, qui ont des plumes creuses et enduites de graisse, parfaitement isolantes. C'est la raison pour laquelle le petit tétras, la bartavelle ou le lagopède ne quittent jamais les hauteurs qui les ont vu naître !

Toutefois, lorsqu'il fait vraiment trop froid, la plupart des oiseaux, le pipit spioncelle, le tichodrome échelette et l'accenteur alpin, entre autres, se réfugient en contrebas, dans les forêts avoisinantes, voire dans les vallées. C'est aussi le cas des sizerins et des tarins, qui partent à la recherche de graines d'aulne et de bouleau. Quant aux chocards, s'ils descendent près des habitations pour se nourrir durant la journée, ils remontent le soir dans leurs falaises. Ces oiseaux ont un plumage de jais, une coloration qui leur permet de s'échauffer rapidement au contact des rayons du soleil et qui leur assure en même temps une protection très efficace contre l'intensité de la lumière. Ce sont des animaux capables de supporter des variations de pression considérables : on les a rencontrés à près de 8000 mètres d'altitude, en Himalaya, dans des zones où l'atmosphère est raréfiée.

Le campagnol des neiges

Qui eût cru que ce petit animal au pelage long et très doux, gris argenté sur le dos et presque blanc sur le ventre, aurait pu survivre sans problème pendant l'hiver à des altitudes dépassant les 4000 mètres ?

En fait, en montagne l'hiver, il ne vit pas en surface, mais toujours au voisinage des pierriers ou des moraines, sous la neige, au ras du sol, là où, finalement, il ne fait pas si froid puisque la température n'est que rarement négative. C'est la raison pour laquelle Martins, qui l'a découvert en 1841, a pu écrire qu'il "était plus frieux que les autres espèces, car, à ces altitudes, le sol est constamment plus chaud que l'air". Et son activité est débordante, comme on peut s'en rendre compte au début du printemps. On découvre alors les galeries - souvent terminées en cul-de-sac - qu'il a aménagées dans l'herbe tassée à la surface du sol, les caches dans lesquelles il a engrangé quantité de graines et de bulbes, ou même ses nids confortablement garnis d'herbe séchée, qu'il a abandonnés pour en refaire de plus douillettes pour l'élevage des jeunes, le printemps venu. En fait, il circule continuellement - la nuit surtout - dans les galeries qu'il creuse au ras du sol, parfois dans l'épaisseur des herbes couchées par la neige et dont celle-ci constitue le plafond. La quantité de terrain ainsi remué peut être considérable et n'est pas sans influence sur l'évolution du sol. Le campagnol des neiges est une proie pour tous les carnivores présents sur le territoire où il vit ; par ailleurs, ses habitudes partiellement diurnes font aussi de lui une proie pour les serpents et les rapaces.

Jean-Marie GOURREAU

Alpes Magazine n° 91 (à suivre)

Le coin des anecdotes

Sur les traces d'Hercule Poirot

C'est en revenant d'une promenade du mercredi que nous prenons un petit sentier forestier qui, dicit la carte IGN, nous fera longer le champ de courses de Sterrebeek, actuellement désaffecté; ce parcours à l'écart d'une quelconque route carrossable, nous fait traverser un petit bois et le pilote y voit une petite voiture rouge bloquée dans une des ornières, la porte "conducteur" largement ouverte. S'en approchant, nous constatons que les clefs sont sur le tableau de bord et qu'un anorak est déposé sur le siège arrière. Comme Hercule Poirot, nous en déduisons que le conducteur incapable de continuer, est allé chercher du secours (tracteur ou cheval ??), mais c'est tellement bizarre car personne en vue et pas de message. L'une d'entre nous appelle le 100 sur son GSM (enfin une situation où la possession de ce diable d'appareil se justifie !!) et explique tant bien que mal à la standardiste de service l'endroit concerné, les type et marque de la voiture ainsi que son n° de plaque; nous poursuivons vers le champ de courses et rappel du standard 100 pour quelques précisions supplémentaires. Devant la tribune abandonnée (mais à notre surprise ni squattée ni vidée de ses sièges) nous trouvons un petit porte-cartes contenant cartes bancaires et de crédit : c'est vraiment notre jour de trouvailles !

Quelques minutes plus tard, nous voyons une camionnette de gendarmerie tourner dans les environs sans doute à la recherche du véhicule signalé et qui nous repère. Carte en mains, nous lui indiquons avec précision l'endroit concerné et nous constatons avec surprise que le message qui leur est parvenu à ce sujet ne mentionnait aucune caractéristique du véhicule !!

Moralité : ne comptez pas trop en cas de besoin sur une intervention "rapide" des secours car que serait devenu le conducteur si nous l'avions trouvé blessé ou malade dans sa voiture !!!

Jean Paulis

Des bottines au parfum

C'était en 1973 lors d'une balade du dimanche sur le parcours dit "Guerre de la Vache". Le pilote, Robert Porta, cherchait un sentier près d'un bois et d'une prairie. Il me dit "toi qui aime le tout terrain, va voir de l'autre côté du ruisseau si on pourrait passer là". Je saute, me trouve devant une clôture de fil de fer normale, passe et très vite un taureau avance vers moi, pas l'air commode et en reculant un peu plus loin j'enfonçe jusqu'au dessus des bottines dans un fumier avec les conséquences que l'on devine ! Heureusement il faisait beau car j'ai pris le verre final hors du café et puis la gêne pour le retour en train...

Philippe

